
哈金评说赛珍珠
■姚君伟

在中国赛珍珠研究的历史上，作家批

评是一个由来已久的现象。 20 世纪 30 年

代，茅盾的短篇小说《水藻行》就是为了塑

造他心目中真实的中国人形象而创作的，

针对的是赛珍珠的《大地》，包含了他对赛

珍珠的批评和否定。 当代作家叶兆言的中

篇小说《走近赛珍珠 》（1999）以虚实相间

的艺术手法，描写了赛珍珠在中国的创作

和生活。 到了 2017 年，第一位获得美国全

国图书奖的华人作家、美国艺术文学院院

士哈金则借为《大地三部曲》繁体中文版

写序的机会， 分析赛珍珠 1938 年问鼎诺

贝尔文学奖的原因，介绍赛珍珠的文学创

作，概括《大地三部曲》的文本特征，并简

评彭玲娴译本的品质。

关于赛珍珠何以获得诺奖，即使在研

究界，都还时常有人以为是因为《大地三

部曲》，殊不知，赛珍珠之所以获奖，她为

她的父母所写的两部传记，即《流放》《战

斗的天使》起到了关键作用。 当年的评委

之一、瑞典诗人、小说家，也是首位获得诺

奖的女作家 （1909） 塞尔玛·拉格罗芙就

说，她投赛珍珠一票，就是因为这两部传

记。 哈金认为，这两部作品文字“健朗清

丽”，富于有关人生、婚姻和文化冲突的洞

见，是难得的佳作；和不少诺奖得主一样，

赛珍珠获奖后任凭如何努力，她的写作都

未能达到新的高度。 谈到这一点，哈金认

为，赛珍珠反复强调中国小说说书式的特

征，她获奖后出版的长篇小说存在严重的

结构问题，内容过于戏剧化，情节离奇或

牵强，有时候甚至违反逻辑，结果造成结

构失调、章节混乱的缺陷。 哈金认为，与此

相对，西方小说讲究结构严谨，追求建筑

美。 当然，中国小说的特征是否就如哈金

所说，尚可再做探讨，但是，赛珍珠后期确

实写了不少粗制滥造之作，尤其是嫁给出

版商理查德·沃尔什之后， 她往往是写什

么出什么，未能保持她写《大地三部曲》时

的创作水准。 哈金的评说可谓一语中的。

哈金的序言颇有价值的地方，还在于

他滤出了赛珍珠《大地三部曲》在文本上

所具有的一些重要特点，包括庄重古朴的

文风、圣经影响下的语言、类似于寓言的

情致。 在哈金看来，赛珍珠对她笔下的人

物和题材是“宽厚的”“热爱和敬畏的”，而

这一敬畏就体现在小说那庄重而古朴的

文风上，小说的语言也明显吸收了《圣经》

的语言风格，具有“永恒和沉厚的质地 ”；

哈金认为这种文风“有助于成就一种永恒

的感觉， 正好适合讲一个古老的故事，使

得平实的句子下面暗涌着诗意”。 关于《大

地三部曲》的文本特征，哈金还特别指出，

与文体相关的，或者就是文体带来的是充

盈于作品之中的一种类似于寓言的情致。

我认为，哈金指出的这一点对我们精准地

把握赛珍珠这部杰作十分重要，因为他分

析说，赛珍珠通篇都在努力将其小说所讲

述的一个中国农民的故事提升到历史之

上，使之具有永恒性和普遍性。 她写中国

农民，包括中国女性，但又保持某种程度

的疏离，具体的人名极少，场景也不点明，

以便从中国故事的讲述中抽身出来，将这

一故事的特殊性和人类与土地不可分割

的普遍性有机地融为一体。 从这个意义上

讲， 哈金认为赛珍珠在艺术上是独具匠

心。 他的这一独到观察，对许多学者摆脱

赛珍珠中国题材书写的真实与否的纠缠

颇具启发性。

我想， 哈金愿意为彭玲娴译本作序，

对这个译本应当是认可的。 我们知道，赛

珍珠的 《大地三部曲》 第一部即 《大地》

1931 年一出版， 中国很快就推出译本，在

十余年的时间里，出版了七八个译本 （含

节译），但有好几种是合译，质量上参差不

齐， 直到改革开放后的 1988 年漓江出版

社推出新译本，赛珍珠研究者才有了比较

可靠的译本作为参考。 现在，彭玲娴以一

己之力，完成了赛珍珠这个三部曲的翻译

工程，殊为不易。 她不仅把赛珍珠笔下那

久远而温厚的语言恰如其分地表达出来，

而且在译本中加上不少知识性和学术性

的注释，包括纠正赛珍珠本人在作品中所

犯的错误（如人物关系方面的小疏忽）。 最

后，她还认为，三部曲第三部的中译名虽

沿用《分家》，但在赛珍珠这里，分家的意

思不同于中国家庭兄弟切割财产，而可能

指南北分裂的民初政局，或主人公王源与

他父亲的关系，但更可能是通过洋房与土

屋的对比，暗喻主人公在新旧华洋文化间

左右为难的心境。 我认为，仅凭这一见解，

译者彭玲娴就建构了她的学者身份。

再登念楼
■李天扬

时隔八年，再登念楼。

念楼者，廿楼也。钟叔河先生

住在 20 楼，便起了这个朴素的斋

号。因了《念楼集》《念楼学短》《念

楼随笔》《念楼小抄》《念楼序跋》

等书的出版和风行，念楼，已成为

读书人心中最著名的楼层。

2012 年盛夏，我拖着一箱子

钟先生的书，第一次登上念楼，请

钟先生签名。 对我这种莽撞的粉

丝行为，钟先生非但不以为忤，还

一再说“感谢你读我的书”。不过，

钟先生还是道了苦衷， 有读者会

寄一大包书来，请他签了名寄回。

钟先生说，我 80 多岁了，除了理

发，基本足不出户，实在没有力气

做那些事。 拜托转告大家不要再

寄书来。 为完成钟先生交办的任

务，我写了一篇小文章发表在《文

汇读书周报》上。

文章刊发后，寄呈钟先生。钟

先生回信说 “大文叙事如绘”，表

扬了一番。对于钟先生的谬赞，我

自然不敢自鸣得意。但后来，有梁

由之和王平二位编辑出版了厚厚

一本《众说钟叔河》，收入了我的

小文。看到拙作能与杨绛先生、张

中行先生、 朱正先生等大家名手

的宏文同居一册，小有得意，是难

免的了。这次再登念楼，我只带了

这一册请钟先生签名。

对这本众人写自己的书，钟

先生应该是满意的， 曾为之赋诗

二首。其一题为“梁王二君编成感

赋一首”， 诗曰：“友人文字友人

编，过誉偏怜不免焉。总是好心和

好意，愧多于感我嗛然。 ”其二题

为 “二君选择正严， 只取三分之

一。而于批评商榷之文，则悉予收

录。 极以为是，再作一首”，诗曰：

“匡扶指正是吾师，反右遗风偶见

之。有则改诸无则不，吾行吾素复

笑辞。 ”两首诗极见个性，非钟先

生莫办。

当年，我在评论部工作，还在

上海政协《联合时报》写一个评论

专栏，敝帚自珍，把专栏文章出了

一个集子，寄钟先生求正。大约我

在去信里对于杂感和时评发了一

通不成熟的议论， 钟先生在回信

里，说了重要的意见：“报人作文，

乃是本分。 中国现代的散文和杂

文， 都是在报纸上发生和发达起

来的，事实如此。 你说的‘杂感和

时评’，恐怕也正是杂文的源头和

主体。 鲁迅和周作人亦均从此起

步，从此取得了大的成功。当然真

要取得大成功， 最后就得走出杂

感和时评的圈子。 ”虽然，过了这

许多年，我仍未走出那个圈子，更

未取得些微成功， 但钟先生的教

导，倒是一直不敢忘记的。

钟先生对于我这样并不熟悉

的后生小子的来信，也细细作答，

既令我感动， 也使我不敢轻易再

打扰先生。如此便过了七八年。己

亥岁末，我到湖南出差，行前，打

电话请示，钟先生俯允接见，便特

意在长沙多留一天，再登念楼。

在寒冬， 钟先生并未在放着

那张台球桌的大客厅里待客，而

是坐在北屋。 房间很小，一榻、一

桌、一椅，一架钟先生自己的书。

他说，天冷，房间小，开起暖气来，

升温就快些。 长江流域的冬天湿

冷， 又无集中供暖， 是很不好受

的。 我刚刚从冰封的沈阳和飞雪

的北京南返， 觉得还是北方的冬

天好。 钟先生在小房间里编书作

文，倒很是安然。

刚落坐， 看到书桌上摊着书

稿的校样。 最上面一页，是《刘绪

源〈翻书偶记〉序》，话题自然从这

位我们都熟悉的朋友说起， 钟先

生对绪源老师的早逝， 连声叹息

“太可惜了”。 他对上海的《文汇

报》和《新民晚报》这两张老牌报

纸 ，评价颇高 ，回忆了与两家报

社副刊编辑的点滴交往 。 紧接

着 ，他问我 ：“你从上海来 ，知道

程巢父先生的消息吗？ ”我马上

想起在朋友圈看到的一篇题为

《帮帮他！ 思想者程巢父先生》的

公号文章，文章呼吁大家帮助贫

病交加的程先生。 我找到了点开

给钟先生看。 他没有细看文字，

看了文中的几张照片， 他叹道，

程先生有学问， 文章写得好，不

应该这样啊。 他说：“我听说现在

已经有人捐款了，请你去了解一

下真实情况究竟如何，希望他的

困境已经得解。 ”说起微信和朋

友圈 ， 钟先生说 ：“手机上的信

息，我都不知道，我有青光眼，医

生吩咐不要看电脑和手机。 ”他

话锋一转，又说起他的父亲：“我

的青光眼，是我父亲去世那时患

上的 。 青光眼与情绪有很大关

系。 我父亲于 1965 年逝世，他死

于那一年 ，避开了动乱 ，没有吃

苦，从某种意义上说是好事。 但

我当时十分伤心。 ”钟先生虽然

一直神态平静 ，语调和缓 ，但闲

谈不过短短十几分钟，就动了几

次感情。 他的文字平实、克制，又

满含深情。 正所谓“文如其人”。

聆听钟先生漫谈， 是一种享

受。 去的那天， 是己亥年腊月十

七，再过半个月，进入庚子年，钟

先生将登九秩。一位九旬老人，侃

侃而谈两小时毫无倦容。 说古论

今、谈天说地、评人论事，逻辑之

谨严、 见解之明澈， 实在令人赞

叹。 漫谈式的聊天，虽然散漫、自

由，但正如钟先生身为出版家、文

章家所做的工作一般， 其实是有

一个核心思想的，那就是“启蒙”，

或曰“回归常识”。

钟先生说， 有些谬误说得多

了，反而成了“常识”。他举了两个

例子。其一，说民国时期的中学教

育如何如何厉害，比现在强得多。

“这怎么可能呢？我就是在民国时

读的高中，只说国文吧，那时候我

们班里的同学， 真的能把文章写

得通顺的，其实一半也不到。更不

要说其他科目了。 ”钟先生说。 其

二，现在不少人把《三字经》《百家

姓》《千字文》 当作国学的基础教

材， 好像以前读书人都是从诵读

这些书开始的。其实，胡适、鲁迅、

周作人的回忆录都在， 他们从小

是读什么的？ 《红楼梦》里贾宝玉

从小又是读什么的？很清楚么，都

是经书。 从前官宦人家和书香门

弟的子弟，走读书而科举之路的，

都是读四书五经的， 考的也是经

书。“三百千”之类，只是农工商子

弟的识字课本罢了。

与钟先生聊天， 一定会说到

他的书。我看桌上的校样，似乎不

是新书，便问他。 钟先生说，出版

社愿意为他出一套文集， 他起名

为《钟叔河集》，每一册，都用原来

的书名，厚薄不匀，也任其自然。

对于这样一套书，我等“钟迷”，自

然是要引颈翘首的。

钟先生有一个小专栏名 “念

楼壁上”，写挂在钟府墙上名家书

画的故事。 我是特别关注并喜欢

的。 这次发现，在“念楼壁上”，有

一幅钟先生自己的字， 这是他给

老领导李锐先生 102 岁生日的祝

诗：“满十八进报社， 即偷偷学李

锐。 到今年八十八， 仍旧追随不

逮。 同出自汨罗江， 同欠下来生

税。 骨头同样的硬， 当然我比较

脆。 秀才人情半张， 祝再活一百

岁。 ”钟先生的毛笔字，颇有几分

知堂老人的笔意。

一进门，我便向钟先生报告：

我离开了评论部， 现在体育新闻

部工作。 钟先生未置一词。 临别，

钟先生握着我的手说：“你们在报

社工作的，要好好做好自己的事。

做体育新闻，也有启蒙的意义。 ”

▲钟叔河 《念楼随笔》

钟叔河著
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